

EL TUTELAJE ODIOSO

del BANCO DE COSTA RICA debe terminar. El pueblo es quien debe ELEGIR A SUS GOBERNANTES Y NO ESA INSTITUCION USURERA

Hace unos cuantos meses denunciábamos desde estas mismas columnas un hecho que nos pareció escandaloso: el Banco de Costa Rica había concedido su apoyo al Partido del Doctor Calderón Guardia por la suma de siete millones de colones. El intermediario en un principio, y factor decisivo de la operación luego, había sido el propio Presidente de la República, cosa que deducimos del hecho de que este alto funcionario hubiese resuelto prorrogarle al Banco de Costa Rica el contrato de administración de rentas dos años antes de que ese contrato se venciera, y de la circunstancia de que en esos mismos días don Jorge Hine le hubiese dado su adhesión al calderonismo.

Pues bien, aquella denuncia nuestra ha vuelto a tener actualidad para nosotros. Cada vez vemos más claro cómo el Banco de Costa Rica tiene una intervención decisiva y perniciosas en nuestra vida política. Opera así: financia la campaña política del Partido de sus simpatías; recupera luego el dinero invertido, muy bien adobado con intereses usurarios; y encima de eso, logra agarrar por las narices al Presidente electo y obtener mediante el concurso de éste todas las prebendas que juzgue apetecibles. En esas condiciones, ese Banco viene a ser el verdadero gran elector en Costa Rica. Tiene más peso en la fantasía de nuestros dirigentes políticos que el mismo pueblo. Y no es cuento: que cuando un gerente de este Banco tiene la humorada de decir en un club social cualquiera, entre copa y copa de whisky, que obligará a retirarse al candidato tal o cual, todos se quedan con la boca abierta y muy convencidos de que es el Padre Eterno quien ha dicho su sentencia desde lo alto del Sinaí.

Nosotros, que hemos hecho siempre nuestras campañas con los diezos y cinco del pueblo, nunca hemos tenido que ver nada con el Banco de Costa Rica. Pero como costarricenses no podemos cruzarnos de brazos ante una situación que es a todas luces gravísima para los intereses de nuestra democracia. No nos parece lógico que sea una institución bancaria quien haga nuestros Presidentes en vez del pueblo de Costa Rica. Nos parece absurdo que el gerente de un Banco por el simple hecho de serlo y no por razones de cultura o de saber, se convierta en un semidiós ante el cual tengan que arrodillarse desde el Presidente de la República hasta el último ciudadano que tenga aspiraciones políticas. Y además de todo eso nos parece abominable que esa situación venga a resultar un terreno propicio para que el tal Banco realice toda clase de maniobras financieras completamente seguro de que disfrutará siempre de la mayor impunidad.

Las anteriores reflexiones las hacemos después de enterarnos de los comentarios que se hacen en todos los corrillos políticos en relación con el presente debate electoral. En todos esos corrillos es muy frecuente que se tomó en más cuenta las simpatías del Banco de Costa Rica para tal o cual candidato que las simpatías populares. Hay quienes creen que un Partido está derrotado si el Banco de Costa Rica no está con él; y que basta el apoyo de ese Banco para que un partido triunfe. A un simpático del ricardismo lo oímos decir: si Jorge Hine le vuelve la espalda a don Ricardo, don Ricardo, tendrá que irse para "Bonilla" a pesar de los veinte mil ciudadanos que lo aclamaron en Alajuela. A un calderonista le escuchamos este concepto: ya tenemos a Jorge Hine asegurado; con el contrato de administración de rentas; don León lo amarró definitivamente, y Jorge obligará a don Ricardo a declararse vencido antes de muy pocos días. Por eso dijimos al comenzar este artículo, que el hecho que denunciábamos hace algunos

meses, ha vuelto a coger actualidad para nosotros. Digamos ahora nuestro criterio: Pensamos que si bien es cierto que el Banco de Costa

Rica ha venido a ser un verdadero cáncer en la vida nacional, también es verdad que ese cáncer se puede extirpar. No PASA A LA PAG. SEIS—

Se nos amenaza

con exterminarnos como exterminó Franco a los hombres honrados de ESPAÑA

Contestemos reforzando nuestras organizaciones y redoblando nuestro ardor en la pelea

En el mitin que celebró el calderonismo en Tres Ríos, el Licenciado Gonzalo Ortiz Martín, hizo con la debida aprobación de la plana mayor del Partido, un fervoroso elogio del General Franco y de los crímenes cometidos por este

DEMETRIO A. PORRAS se encuentra recluido en la cárcel Modelo de Panamá



Demetrio Porrás.— Jefe del Partido Socialista panameño se encuentra en estos momentos recluido en la cárcel Modelo

de Panamá víctima de una arbitrariedad del Presidente Arosemena de esa República.

Por la prensa panameña hemos podido constatar lo que sigue: el pueblo panameño celebró el Primero de Mayo un mitin gigantesco en el Parque Lessops. En ese mitin habló Porrás y en uno de los pasajes de su discurso atacó al Presidente de la República. Después del mitin, el Presidente Arosemena lo llamó a la Casa Presidencial y lo interrogó sobre los cargos formulados. Porrás los repitió y lo mantuvo con energía. Entonces el Presidente, en un raptó de carácter típicamente hitlerista o mussolinista, le hizo saber a Porrás que lo castigaba con dos meses de prisión y al mismo tiempo le ordenó a un capitán de su guardia que condujera a la víctima a la cárcel Modelo.

Tómese en cuenta que Po PASA A LA PAG. SEIS—

español descastado, en su patria. Al mismo tiempo, lanzó la consigna de "exterminio del comunismo costarricense" mediante los mismos procedimientos usados por Franco en España. Dijo que tal era el anhelo de la juventud calderonista que él representaba en ese momento. En un principio, suponimos que el Lic. Ortiz había hablado por su cuenta y riesgo y así se lo hicimos saber a los compañeros que estuvieron de curiosos en el mitin calderonista y que nos visitaron alarmados con el fin de enterarnos de lo ocurrido. Pero muy pronto cambiamos de criterio. El calderonismo recogió y exaltó el discurso de Ortiz Martín en todos los periódicos donde hace sus publicaciones. En "Novedades", por ejemplo, publicó una especie de editorial en el que se sintetiza el discurso mencionado dándole claridad y contundencia a lo que en el texto verdadero resultaba todavía vago, impreciso. Hay más, el discurso del candidato, doctor Calderón Guardia no mereció los honores del discurso de Ortiz. Y la razón es clara: el doctor Calderón, por razones de táctica, no habló tan claro como el otro, por más que coincidió con él en el pensamiento de que precisaba acabar con "la semilla maldita" del comunismo. Al doctor no le conviene que sus simpatías por Franco sean conocidas internacionalmente; por eso se comisionó a un orador de menor importancia que el candidato para lanzar la consigna y por eso al discurso de ese orador se le dió la importancia que no se le dió al discurso del propio candidato.

Si a lo anterior unimos el hecho de que el jefe de Propaganda del Partido calderonista es el diputado Teodoro Picado, persona de declarada ideología fascista que obtuvo ese importante cargo al día siguiente de haber pronunciado en la Cámara un discurso apologetico de Franco, de Hitler y de Mussolini y de los crímenes de todas estas alimañas, tenemos que llegar a la conclusión de que las amenazas que nos han formulado no son simple literatura política.

Ahora bien, el pueblo nos ha visto actuar y está en condiciones de pronunciarse con acierto en esta situación. El pueblo es quien debe decir si tienen razón los calderonistas para ofrecer nuestro exterminio a sangre y fuego.

Por lo pronto, alertamos a nuestros compañeros y les hacemos saber que urge iniciar la pelea. No debemos perder un minuto más. Todos como un sólo hombre debemos mover nos sin pérdida de tiempo para impedir, mediante una acción seria y responsable, en el presente, los atropellos con que nos amenazan para el futuro.

Tío Conejo al frente de una flamante fábrica para dar "fuerza" a las reuniones del Partido.



Vaigan entrando
vaigan comiendo
y su rebueca
cada uno hacien
[do]
ahora que hay
[gurbia
armen estruendo
que después.. bue
[no,
cierro el chinamo
y a naide atiendo.

Tío Conejo

HERMOSO HOMENAJE a México se tributó el viernes 5 de Mayo en el Teatro RAVENTOS

El viernes de la semana pasada se tributó un cálido y espléndido homenaje a la hermana República de México. El Ministro de este país en Costa Rica, con motivo del aniversario de la victoria de las fuerzas mexicanas sobre los invasores franceses, ofreció una película al público en que se mostraban los esfuerzos del gobierno mexicano, para poner

el deporte al alcance de todas las clases del país. Desde las siete de la noche el público se arremolinó a la entrada de este teatro, esperando la oportunidad de entrar a testimoniar su simpatía al hermano pueblo de México. El teatro estaba atestado. Continuamente se vivaban al Gobierno de México, al General Cárdenas, y al partido de la

Revolución Mexicana. También asistieron algunos elementos oficiales y diplomáticos. Más de uno de estos probablemente no se sintiera cómodo al notar el arraigo y la popularidad que en la entraña del pueblo costarricense tiene la actuación progresiva y dramática del Partido de la Revolución Mexicana. Comenzó el PASA A LA PAG. SEIS

TRABAJO

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA

Edición No. 339

SAN JOSE, COSTA RICA
Sábado 13 de Mayo de 1939

¢ 0.10 Ejemplar